

О Малоритском районе

Малоритский район расположен в юго-западной части Брестской области. Площадь района составляет 1,4 тыс. кв. километров, из них 57,1 тыс. гектаров занимают сельхозугодия, 64 тыс. га – леса.

Протяжённость территория района с севера на юг – 48 км, с запада на восток – 36 км. Граничит с Брестским, Кобринским, Жабинковским районами Брестской области, а также с Волынской областью Украины.



Центр района – город Малорита. Район включает 78 сельских населённых пунктов, административно делится на 8 сельских Советов: Великоритский, Гвозницкий, Луковский, Мокранский, Олтушский, Ореховский, Хотиславский, Чернянский.

Численность населения района составляет 22,4 тыс. человек, в том числе городское – 12,9 тыс. человек, сельское – 10,2 тыс. человек.

По территории района протекают реки: Рита, Малорита, Середовая, Осиповка, Замшанка, Прирва. Находятся озёра: Ореховское, Олтушское, Малое Дворищанское, Луковское водохранилище.

Из полезных ископаемых имеются: торф, сапропели, строительные пески и мел. Преобладают заболоченные дерново-карбонатные почвы, дерново-подзолистые заболоченные, торфяно-болотные.

В Малоритском районе 5 заказника (один биологический заказник республиканского значения «Луково» и четыре заказники местного

значения «Гусак», «Хмелевка», «Хотиславский» и «Ореховский») и 14 памятников природы.

В список историко-культурных ценностей внесено 42 объекта: 31 памятник истории, 8 ценностей архитектуры, 3 памятника археологии.

Уникальным памятником природы является Пожежинский «Царь-дуб» - памятник природы республиканского значения, самое старое дерево в Беларуси (возраст около 800 лет, высота 46 метров, диаметр более 2 метров).

Агропромышленный комплекс района представлен 12 организациями, в том числе 9 сельскохозяйственных организаций. Наиболее крупные из них: СУП «Хотиславский», СУП «Савушкино», СПК «Доропеевичи», ОАО «Красный партизан». Также в районе зарегистрировано 33 фермерских хозяйств.

Промышленность района представлена 3 промышленными предприятиями: ОАО «Малоритский консервноовощесушильный комбинат», СЗАО «КварцМелПром», КУМПП ЖКХ «Малоритское ЖКХ».

Система **образования** района включает 40 учреждение образования, в том числе: 18 учреждений общего среднего образования (1 районная гимназия, 15 средних школ, 2 базовая школы), 14 учреждений дошкольного образования, 1 учреждение дополнительного образования, 1 районный учебно-методический кабинет, 1 районный социально-педагогический центр, 1 центр коррекционно-развивающего обучения и реабилитации, 1 воспитательно-оздоровительное учреждение образования, 3 детских дома семейного типа, 1 лицей сельскохозяйственного производства.

Медицинскую помощь населению района оказывает УЗ «Малоритская центральная районная больница», в состав которой входят: 5 амбулаторий, работающих по принципу врача общей практики, 10 фельдшерско-акушерских пунктов, 2 больницы сестринского ухода.

Сеть учреждений **культуры** района представлена: ГУ культуры «Малоритский районный центр культуры» (Городской Дом культуры, районный центр народного творчества, автоклуб, 12 сельских Домов культуры, сельский клуб в д. Дворище, Дом фольклора в д. Ужово и д. Доропеевичи, Дом ремесел в аг. Олтуш); ГУ культуры «Малоритская районная централизованная библиотечная система» (районная библиотека, детская библиотека, 16 сельских библиотек-филиалов, сельская библиотека-клуб, передвижная библиотека (библиобус); детская школа искусств» (3 филиала в аг. Черняны, аг. Хотислав и аг. Олтуш); ГУ культуры «Малоритский районный методический центр культурно-просветительной работы».

Для организации **спортивной и физкультурно-оздоровительной работы** функционируют: спортивный комплекс «Жемчужина» УСУ «Специализированная детско-юношеская школа олимпийского резерва Малоритского района»; городской стадион; 2 крытых плавательных бассейна в универсальном спортивном комплексе «Жемчужина»; 1 мини-бассейн (на базе детского сада № 5 г. Малорита); тренажёрный зал; 1 лыжероллерная трасса; 2 теннисных корта; 1 открытая хоккейная площадка; 2 поля с искусственным покрытием для мини-футбола (на базе районной гимназии и средней школы №1).

Торговая сеть района включает около 307 торговых объектов. К услугам гостей и жителей района представлены рестораны, кафе, кафетерии, бар.

Банковскую деятельность в Малоритском районе осуществляют два банка ОАО «АСБ Беларусбанк» и ОАО «Белагропромбанк».

Туристический потенциал Малоритского района представлен 5 агроусадьбами, центром народного творчества, домом ремесел, двумя домами фольклора, 10 школьными музеями, гостиницей, 6 объектами общественного питания, 3 базами отдыха и многим другим.

На территории района имеется 3 объекта придорожного сервиса, расположенных вдоль дорог республиканского значения.

About Maloritskiy district

The Malorit district is located in the southwestern part of the Brest region. The area of the district is 1.4 thousand square kilometers, of which 57.1 thousand hectares are arable lands, 64 thousand hectares are forests.

The area extends 48 km from the north to the south, and 36 km from the west to the east. The rayon borders on Brest, Kobrin, Zhabinka rayons of Brest region, and Volyn region of Ukraine.

The center of the district is the town of Malorita. The rayon includes 78 rural settlements, administratively divided into 8 village councils: Velikorit, Gvoznitskiy, Lukovski, Mokranskiy, Oltushkiy, Orekhovski, Khotyslavski, Chernianskiy.

The Region has a population of 22,4 thousand, including 12,9 thousand urban and 10,2 thousand rural residents.

The Rita, Malorita, Seredova, Osipovka, Zamshanka and Prirva rivers flow through the rayon. There are lakes: Orekhovskoe, Oltushka, Maloye Dvorishchanskoe and Lukovskoe water reservoir.

Of mineral resources, there are: peat, sapropels, building sands and chalk. Soils are predominantly soddy-carbonate, soddy-podzolic boggy, peaty-boggy.

In Malorita district there are 5 zakazniks (one biological reserve of national importance Lukovo and four local reserves Gusak, Khmelevka, Hotislavsky and Orekhovsky) and 14 monuments of nature.

The list of historical and cultural monuments includes 42 objects: 31 historical monuments, 8 architectural monuments, 3 archaeological monuments.

The unique natural monument is Pozhezhinskiy "Tsar-oak" - natural monument of the republican significance, the oldest tree in Belarus (about 800 years old, 46 meters in height, more than 2 meters in diameter).

The agro-industrial complex of the district is represented by 12 organizations, including 9 agricultural organizations. The largest of them: CUE "Hotislavsky", CUE "Savushkino", SPK "Doropeevichi", OJSC "Krasny Partizan". There are also 33 registered farms in the rayon.

The rayon industry is represented by three industrial enterprises - the Malorita Canning and Vegetable Growing Plant, the Kvarz-MelProm CJSC, and the Malorita Housing and Communal Service.

The educational system of the rayon includes 40 educational institutions, including: 18 institutions of general secondary education (1 district gymnasium, 15 secondary schools, 2 basic school), 14 institutions of preschool education, 1 institution of additional education, 1 district educational-methodical cabinet, 1 district social-pedagogical center, 1 center of corrective and developmental training and rehabilitation, 1 educational-resort educational institution, 3 family type children's homes, 1 agricultural production lyceum.

Medical care for the population of the district is provided by the Malorita Central District Hospital, which includes: 5 outpatient clinics working on the principle of general practitioner, 10 feldsher-midwife stations, 2 nursing hospitals.

The network of cultural institutions in the region is represented by the state cultural institution "Malorita District Center of Culture" (City House of Culture, District Center of Folk Art, Automobile Club, 12 village Houses of Culture, Village Club in the village Dvorishche, House of Folklore in the villages of Uzhovo and Doropeevichi. The House of Folklore in the villages of Uzhovo and Doropeevichi, and the House of Crafts in the village of Oltush. The state cultural institution "Malorita district centralized library system" (district library, children's library, 16 rural branch libraries, rural library-club, mobile library (bibliobus); children art school" (3 branches in Cherniany, Hotislav and Oltush); state cultural institution "Malorita district methodical center of cultural and educational work".

For the organization of sports and physical culture and health-improving work there are: sports complex "Zhemchuzhina" USU "Specialized children's and youth school of Olympic reserve of Malorita district"; city stadium; 2

indoor swimming pools in a universal sports complex "Pearl"; 1 mini-pool (based on kindergarten № 5 in Malorita. Malorita); a gym; 1 track for cross-country skiing; 2 tennis courts; 1 outdoor hockey pitch; 2 fields with artificial turf for mini-football (at the district gymnasium and secondary school №1).

The local trade network includes about 307 trade facilities. There is a restaurant, cafe, cafeteria, and bar at the service of guests and residents of the district.

Banking activities in the Malorita District are carried out by two banks, Belarusbank OJSC and Belagroprombank OJSC.

The tourist potential of the Malorit region is represented by 5 agro-farms, the center of folk art, the house of crafts, two folklore houses, 10 school museums, a hotel, 6 catering establishments, 3 recreation centers and many others.

There are 3 roadside service objects located along the roads of national importance in the rayon.